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《孙子兵法》 听起来高深莫测，可在泰
国留学生龚吉拉的眼中，《孙子兵法》 不仅
好玩，还很有用。“ 《孙子兵法》 很有智
慧，比如围魏救赵、知己知彼等故事，在团
队管理方面就给了我很多启迪。”龚吉拉就
读于对外经济贸易大学国际贸易专业二年
级，毕业后计划从事与中泰国际贸易相关的
工作。

《〈孙子兵法〉与商道》是对外经济贸
易大学面向留学生的一门选修课，课堂上，
来自 20 多个国家的 150 名留学生齐聚一堂，
在主讲老师张小锋教授的带领下领略着中国
古人的智慧。

大三的韩国留学生曹永熊对《孙子
兵法》 并不陌生，来中国之前，他
就对 《孙子兵法》 略知一二。这
学期选课时，一看到有这门课，
就喜出望外地选上了。“我最喜
欢这句‘不战而屈人之兵，善之
善者也’，充分体现了中国古人对
战略的把握。《孙子兵法》 是中国
文化的一部分，我觉得这门课对我
了解中国很有帮助。”同样来自韩国的
尹俊宇从小就喜欢看 《三国演义》、《水浒
传》 等中国古典作品，“我从中看到古人的
许多智谋，使我十分佩服。《〈孙子兵法〉

与商道》这门课让我有了人生中能应用的知
识。先学习知识，后得到智慧。”

来自俄罗斯的达瑞娅虽然认识的汉字有
限，但是听起这门课来却是津津有味。“老
师把 《孙子兵法》 和许多现实案例结合起
来，很生动，理解起来并不困难。比如，老
师在讲奇正时就会分析奇正思想在商战的运
用。这是一门很有意思的课。”

委内瑞拉留学生安远辰来中国之前读过
英文版的 《孙子兵法》，对 《孙子兵法》 的
内容已经有一定的了解。“我希望能用中文、

特别是文言文学习《孙子兵法》。”他说。
这门“有意思的课”在留学生群里口碑

很好。泰国留学生田甜和龚吉拉一样，都是
在学姐的推荐下选修这门课的。“兵法，不
只适用于军队，在生活中也能应用。老师把
孙子兵法和商业结合起来，让我学习了很多
道理。”安远辰的脚受伤了，行走需要用双
拐，但尽管行动不便，他还是克服上下楼梯
的困难按时上课。

今年已经是张小锋教授第 14 年开设
《〈孙子兵法〉 与商道》 这门课程。“来对
外经济贸易大学就读的留学生大多学习国际
贸易、金融方面的专业。我们希望通过开设

这样的课程，把《孙子兵法》与现代商业结
合起来，用专题讲授和课堂讨论相结
合的方式，融入中国历史故事和现代
商业案例，对《孙子兵法》思想菁华
进行剖析，启发学生思维，达到学
以致用的目的。当然，由于文化背

景的不同，汉语水平的限制，给留
学生讲 《孙子兵法》 很有挑战性，

他们会提出各种各样的问题。但我始
终把挑战当成动力。凭借多年的经验积

累，我有义务、有责任，更有信心把这门课
讲好，把中国优秀的传统文化传播给来自世
界各地的留学生们。”张教授如是说。

留学生 与《孙子兵法》
乔雪竹

图为张小锋教授 （前排中） 和他的学生们

段老师：您好！
收到了您寄自法国的来信和随信附来的 4个同学的诗作，那是

您教授了汪国真先生的诗《感谢》后，学生们写的习作。我看后有
两个感觉，一是觉得您的学生有相当的中文水平，有一定的驾驭词
汇的能力；二是觉得您以现代诗为教学内容是一个高明的举措，因
为孩子们的思维很活跃，乐于接受和尝试新事物。从4个学生的习
作可以看出，您的教学是富有成效的，也是成功的。祝贺您！

海外中文教学同样存在着因材施教的问题。针对不同年龄段、
不同中文水平的学生，提供不同的教学内容 （哪怕是选学内容） 都
能够提升孩子的学中文兴趣，扩展他们的知识面。

四声和同音字是中文所独有的，藉此而来的汉语的文字作品形
式异常丰富，且数量众多。

低年龄段的孩子可以背诵为主，童谣、顺口溜、绕口令等都是
不错的选择内容；年龄稍长，可以接触短小的唐诗宋词，背诵认字
同时进行；再长大些，可以学习现代诗，并试着模仿创作。背诵不
仅可以培养孩子的汉语语感，也能让他们在不知不觉间感受中华文
化的熏陶。清代文人孙洙在为《唐诗三百首》题序时说“熟读唐诗
三百首，不会作诗也会吟”，充分说明了背诵的熏陶作用。

当今互联网时代，挑选适宜的背诵内容已经不是什么难事。关
键是老师和家长做有心人，循序渐进地为孩子们选择合适的诗作，
让海外华裔子弟在平仄对仗中体会中文的魅力，在合辙押韵的背诵
中走近中华文化。

段老师，您作为一名工作在海外汉语教学一线的老师，在创新
中收获颇丰，向您表示祝贺，也期待您分享
更多的教学经验。

另外，为了便于联系，能否提供您的电
子邮箱和电话？我的邮箱公布在每期 《学中
文》的报眉上。

祝好！
刘老师

跟着汪国真学作诗

继某中学学生英语作文手写印刷体在网络
爆红之后，近日，广西大学国际教育学院孟瑞
森老师发的一则消息也火了。孟老师将他的一
个越南留学生写的作文发到网上，其娟秀工整
的汉字如印刷体一般，让许多网友大呼“多年
的学白上了”、“和字帖一样！自愧不如的请自
觉转起！”“手写印刷体”随之上了热搜，网友
对能写出如此“逆天”文字的人表示叹服，并
感慨这背后需要付出的艰辛与努力，纷纷也晒
出了自己学生时代的习字本。

曾几何时，写一手好字离我们的生活并不
遥远，从儿时的认真学写，到学生时代的临摹
字帖，家长和老师的叮咛犹然在耳：“好好练
字，字是人的第二张脸。”而如今，无纸化办公
在减少现代人书写汉字机会的同时，也降低了
其书写汉字的水平。河北科技师范学院文学院
副教授吕雪菊认为，重视书写是每一个中国人
必须的使命。在互联网时代，交流方式的多变
使手写的功能性削弱，但汉字书写所承载的文
化意义在今天仍有重要价值。

中文“手写印刷体”广获好评

手写印刷体原指一种英文字体，而现在，
这个名称被网友赋予了新的含义，即指将汉字
手写出如同印刷体一样的效果。正在读高三的
吴同学就表示，一手俊秀工整的好字令他的语
文作文时常被老师拿来做范文，并称其是中文
的“手写印刷体”，让他很自豪。“我还带动了
周围许多同学一起来练字。字写好了，不仅对
作文，对今后的学习也大有好处。”

孟老师的微博一出，获得了人们的一片赞
许。有网友打趣道：“看完这个字，我觉得门诊
医生应该去学一下，那样就不会有看不懂的医
嘱单了。”还有网友表示：“字真的写得很棒，
希望不管是国人还是学习汉语的外国朋友都能
认真对待写汉字这件事。开始学汉字的时候练

字帖是很有用的，关键在于坚持。”
中国的学生，尤其是高中生对写好字深有

体会。石家庄市第十五中学的郝老师在语文教
学中就十分强调书写，她认为，书写是语文学
习的重要内容。郝老师身体力行，常常和学生
分享自己亲手摘抄的精美文字，短到一两句席
慕容的诗，长到一段张爱玲的独白，秀丽飘逸
的字体引得学生纷纷效仿。在郝老师所带的班
级里，练字蔚然成风。

一手好字也是生存技能

有网友曾发这样一条微博：“冲着这么漂亮的
字，买什么都必须给好评啊！”原来，她在淘宝购物
后，收到了一封来自卖家的感谢信。难得的是，这
封信是对方亲笔所写：“当你收到这封信的时候，
我们的宝贝已经穿越千山万水到了您的身边
……”一笔一画间体现着卖家的用心，让她感动不
已。一封字迹漂亮的亲笔信，在卖家与顾客之间
起到了润滑剂的作用。见字如见人，笔触一起一
落间，仿佛能令人感受到书写者的情真意切。郑
州大学的一个男同学就以9封情书暖化了人心，娟
秀的字迹，深情款款的表白，让人重温了暗恋的点
滴心情。试想一下，情书若以龙飞凤舞、信笔涂鸦
写就，写字者的情感表达也会大打折扣。

一手好字在工作和生活中或多或少都给人
们带来过便利。吕老师对这一点深有体会，她
说，若写得一手好字，上学时，老师在阅卷时
心情愉悦，得分上也占优；应聘时，可获得考
核者青睐，比别人多些机遇。总而言之，一手
美观大方的好字，既能令人更加自信，也能增
加成功的机会。

写好字与内在修养正相关

清人刘熙载在 《艺概》 中将“字如其人”
描绘得淋漓尽致：“贤哲之书温醇，骏雄之书沉
毅，畸士之书历落，才子之书秀颖。”

中国社会科学院语言研究所副研究员唐正
大认为，有过工整手书训练的人，会对汉字有
一种深刻的亲切感和敬畏感，他们一般不会提
笔忘字，更不会滥用技术去造字拆字。能够敬
畏汉字，为写得一手好字而努力，说明你是一
个具有美学追求和文化品位的人。

河北师范大学的王友鸿老师认为，练习写
字可以让人静下心来，养成做事井井有条的习
惯。踏踏实实写字，是修心养性、磨练意志和
提升自己的过程，也是感悟传统文化和书法家
精神的途径。

汉字发展至今，走过了漫长的历史，积淀
了丰富的知识和信息，蕴含着视觉艺术的审美
追求。不可否认，在专家学者和社会有识之士
呼吁重视汉字书写的同时，现实中能坚持练
字、重视书写美观规整的人却是少数。我们在
欣赏和佩服这些漂亮的“手写印刷体”的同
时，自己也要身体力行，拿起笔来练练字。别
让汉字笔画在记忆中漫漶，别让中文“手写印
刷体”太孤单。

电脑输入失却书者个性 上网赏帖何如自己握笔

别让中文“手写印刷体”太孤单
王 冀

电脑输入失却书者个性 上网赏帖何如自己握笔

别让中文“手写印刷体”太孤单
王 冀

时常听大人们说，要保护环境，要尽量减缓全球变暖的速
度。可是，自然界究竟有多美，我并没什么感受。直到2012年
去了黄石国家公园后，我才真正体会到大自然的美，才发自内
心地懂得了保护环境的重要性。

那年夏天，外公、姑姥姥和我一起去了黄石公园。我从小
到大一直住在奥斯汀，不常出去玩，去的地方也很少，所以这
次旅行让我很激动。

第一天，导游先带我们去“长毛象温泉”游玩。这个温泉
像一个很小的小瀑布，水从高处哗啦哗啦地流下来，形成一个
又小又浅的湖。湖水中特别的微生物让湖底的石头色彩斑斓，
呈现出橘红色、黄色、白色和棕色。如果没有了干净的泉水，
就没有了让微生物赖以生存的环境，这样美丽的色彩就会消失。

下午，导游带我们去看“老忠实泉”。“老忠实泉”是黄石公园
最著名的喷泉，大约每90分钟喷发一次。因为地下水渗入到“老
忠实泉”的底部，再被地热加热到一定的温度后就会有水汽喷发

出来。之所以叫“老忠实泉”是因为它每次喷发的间隔时间都差
不多，很多年都不变。持续受到保护的水源和稳定的地热资源，
让“老忠实泉”保持了它的忠实。当“老忠实泉”使劲地喷起水来
时，水雾像一片巨大的羽毛，竖立在蓝天白云之下，十分壮观。

在黄石公园里，我们看到很多种类的野生动物，有著名的
黄石公园野牛，还有灰狼、大脚羊和鹿，听说有人还遇到过黑
熊。有一天，我们开车经过一大片草地，草地上有一群野牛，
看上去有上百头。它们有的在悠闲地吃草，有的在一个小池塘
边喝水，还有的在静静地睡觉。它们和游人和平共处。

黄石公园实际上是由一个巨大的活火山组成，绵延百里，
形成了它独特的地形和环境。这里的温泉一个连着一个，每个
都色彩迷人，姿态各异。有时泉边的土地会因为不同的植被和
微生物而展现出不同的色彩。泉水汇聚成溪流，两岸树木繁
茂，在蓝天白云的映衬下，显得更加美丽。

自从到过黄石公园后，我才知道了大自然的景色有多美，
也明白了这美丽的景色只有在人类的精心保护下才能持续。今
后我不仅要尽自己的全力帮助保护自然环境，还要呼吁更多的
人一起爱护环境，让我们的后代也能看到像黄石公园这样的美
丽自然风光。 （寄自美国）

今年夏天，我跟爷爷奶奶
回北京过暑假，我们到北戴河
住了两个多星期。

在北戴河期间，我每天都
穿着爷爷奶奶买的游泳衣，戴
着游泳帽和眼镜到海边游泳。
海水涌起一阵阵海浪，咸咸
的，可我一点也不害怕。我有
时还和小朋友们一起玩沙子、
看大人冲浪。

清早和黄昏，我常陪着爷
爷奶奶到海边散步。一天早
上，我们正在凉亭里休息，

看到3个比我大一点的小女生在跟着老师学唱京剧，她们唱得可
好听了。傍晚的海边就更热闹了，我们散步时路过石塘路巿
场，那里聚集着老老少少许多人。他们有的唱歌，有的跳舞，
有的拉琴，还有的在卖东西。我和奶奶也走进人群，跟着大爷
大妈们跳起舞来。

海边的老虎石公园和碣石公园是我最喜欢去的地方。在老
虎石公园的凉亭里，我们边乘凉边看大海退潮，有一次退潮时
我还捡到了一个四角海星呢。碣石公园里有不少健身器材， 许
多老人在那里做运动，我把那些器材都玩遍了。最吸引我的是
在那里练跆拳道的人们。他们的功夫真的很厉害。

我在北戴河度过了一段美好快乐的时光。
（寄自美国）

黄石公园有多美
李凯西（14岁）

北戴河度假
陶晓华（8岁）

图为陶晓华在北戴河

图为本文作者图为本文作者 （（右二右二）） 与留学生同伴一起骑自行车游阳朔与留学生同伴一起骑自行车游阳朔 我 喜 欢 桂 林
海 婷

现在，我来到中国的广西桂林
已经一个月了，我长胖了10斤。为
什么我在这么短的时间内就长胖了
10斤？因为我喜欢桂林。桂林有美
丽的山，清澈的水，和善的人，还
有远近闻名的桂林米粉。

桂林米粉又好吃又便宜，4 块
钱就可以吃一份。对于一个像我这
样没什么钱、又在长身体的学生来
说，一餐只要花 8 元钱，就能吃 4
两米粉，真的是很便宜。

我和我的小伙伴们去游过漓江、
象鼻山，还骑自行车环游了阳朔。记
得环游阳朔那天，天气超级棒，天很

蓝，天空中飘着几朵白云。我们骑了
6小时的自行车都不觉得累。沿途的
风景真是美极了，有奇形怪状的山，
有清澈见底的水，暖风夹带着树叶的
清香一阵阵吹来。无论从哪个角度
看，桂林的山水都让我们叹为观止，
赏心悦目。中国有“桂林山水甲天
下”、“阳朔山水甲桂林”的说法，的确
如此。试想一下，每天起床以后，就
能一览青山绿水，开窗便飘来阵阵桂
花香，这是何等的惬意。

我真的很喜欢桂林。
（本文作者系广西师范大学国

际文化教育学院美国留学生）
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